
 
Universidade Federal do Oeste do Pará 

Instituto de Ciências da Educação 

Conselho da Unidade Acadêmica 

A T A 

 
Av. Marechal Rondon, s/n, Caranazal CEP: 68040-070 

www.ufopa.edu.br/iced 

ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DO INSTITUTO DE 1 

CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO (ICED) DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO OESTE DO 2 

PARÁ (UFOPA). No sexto dia do mês de maio de dois mil e vinte e quatro, às 14 horas e 3 

quarenta e cinco minutos, reuniu-se sob a presidência da diretora do Instituto de Ciências da 4 

Educação, professora Lademe Correia de Sousa, o Conselho do Instituto de Ciências da 5 

Educação da Universidade Federal do Oeste do Pará, na sala H304, com a participação dos 6 

seguintes conselheiros e demais docentes presentes: Ivan Gomes da Silva Viana (Vice-diretor 7 

do Iced), professora Isabel Teresa Creão Augusto (Coordenadora do Curso de Licenciatura em 8 

História), professora Silvia Cristina Barros de Souza Hall (Coordenadora do Programa de Pós-9 

graduação em Letras - PPGL), professora Mizant Couto de Andrade Santana (Vice-10 

coordenadora do Curso de Licenciatura em Geografia), professora Terezinha de Jesus Dias 11 

Pacheco (Coordenadora do curso de Licenciatura em Letras), professor Hamilton Cunha de 12 

Carvalho (Coordenador do Curso de Licenciatura em Matemática), professor Lenilson Moreira 13 

Araujo (Coordenador do Curso de Licenciatura Integrada em Matemática e Física), professora 14 

Nilzilene Gomes de Figueiredo (Coordenadora do curso de Licenciatura em Física), professor 15 

Joacir Stolarz de Oliveira (Coordenador do curso de Licenciatura em Química), professor Alex 16 

Junior de Freitas Cabral (Coordenador do Mestrado Nacional Profissional em Ensino de Física 17 

- MNPEF), professor Sérgio Silva de Sousa (Vice-coordenador do Mestrado Profissional em 18 

Matemática em Rede Nacional – Profmat), professor José Antônio de Oliveira Aquino 19 

(Coordenador do curso de Licenciatura em Informática Educacional e Coordenador 20 

Institucional do Programa Institucional de Bolsas de Iniciação à Docência – Pibid), professora 21 

Chieno Suemtisu (Coordenadora de área do Pibid/Curso de Licenciatura em Biologia), 22 

professor Diego Marinho de Gois (Coordenador de área do Pibid/Curso de Licenciatura em 23 

História), professora Eliane Cristina Flexa Duarte (Coordenadora de área do Pibid/Curso de 24 

Licenciatura em Informática Educacional), professor Douglas Mota Xavier (Coordenador de 25 

área do Residência Pedagógica/Curso de Licenciatura em História), professor Washington Luis 26 

dos Santos Abreu (Coordenador de área do Residência Pedagógica/Curso de Licenciatura em 27 

Letras), professora Vanice Siqueira de Melo (Coordenadora de área do Residência 28 

Pedagógica/Curso de Licenciatura em História), professor Luiz Carlos Laurindo Júnior 29 
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(Coordenador de área do Pibid/Curso de Licenciatura em História), professora Maria Betanha 30 

Cardoso Barbosa (Coordenadora de área do Pibid/Curso de Licenciatura em Geografia), 31 

professora Cláudia Silva de Castro (Docente do curso de  Licenciatura em Informática 32 

Educacional e de Licenciatura Integrada em Matemática e Física). ABERTURA. A diretora do 33 

Iced saudou a todos os presentes e abriu a discussão da 1. PAUTA ÚNICA DA REUNIÃO: 34 

Constituição de uma comissão para construção de normativas referentes ao Programa 35 

Institucional de Bolsas de Iniciação à Docência (Pibid) e ao Programa de Residência 36 

Pedagógica (RP). A professora Lademe comunicou aos presentes que enviou um e-mail à Pró-37 

Reitoria de Ensino (Proen/Ufopa) solicitando esclarecimentos sobre as atribuições da referida 38 

Pró-Reitoria e do Iced no que diz respeito ao Programa Institucional de Bolsas de Iniciação à 39 

Docência e ao Programa de Residência Pedagógica. Até o início da reunião a diretora do 40 

instituto ainda não havia recebido uma resposta oficial da Proen. A professa Lademe prosseguiu 41 

informando que a reunião extraordinária em questão foi motivada em decorrência de 42 

questionamentos sobre o funcionamento dos citados programas, estes originados no âmbito da 43 

última reunião ordinária do conselho do Instituto de Ciências da Educação, realizada em vinte 44 

e cinco de abril de dois mil e vinte e quatro, no qual uma conselheira questionou como têm sido 45 

indicados os coordenadores institucionais do Pibid e do Residência Pedagógica. Ainda durante 46 

a mencionada reunião ordinária do Conselho, houve falas de insatisfação com algumas 47 

situações relativas ao funcionamento dos programas, momento no qual um conselheiro sugeriu 48 

que fosse realizada uma reunião extraordinária para tratar especificamente do assunto. A partir 49 

das indagações levantadas durante a supracitada reunião, a Profa. Lademe sistematizou cinco 50 

perguntas para orientar as discussões, sendo elas: I) Como tem sido escolhida a equipe de 51 

coordenadores do Pibid e RP na instituição? II) Qual a função da Proen nesses programas? III) 52 

Qual a função do Iced nesses programas? IV) O que podemos fazer para melhorar cada vez 53 

mais esses programas na instituição? V) O que podemos aprender com outras instituições? Na 54 

sequência, a professora Lademe apresentou a proposta da formação de uma comissão para 55 

construir uma instrução normativa, ou outro instrumento, com o objetivo de normatizar o 56 

processo de escolha das coordenações de áreas e coordenação institucional dos citados 57 

programas na Ufopa. Dando prosseguimento à proposta, a diretora do Iced esclareceu que, após 58 

a construção do documento pela comissão, este será submetido ao conselho do Iced para 59 

aprovação. O professor Everaldo solicitou a fala e se manifestou questionando se não era 60 

necessária uma resposta da Proen para saber se a instrução normativa do Iced estará de acordo 61 

com as normativas dos Programas. Com a palavra o professor José Aquino enfatizou que o 62 
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Pibid é um programa institucional, por isso necessita ser gerido em parceria com a gestão 63 

superior da universidade, o professor enfatizou que uma unidade acadêmica, como o Iced, está 64 

hierarquicamente abaixo da gestão superior, sendo assim, uma norma criada pelo instituto que 65 

verse sobre o Pibid deve ter anuência da Proen. O Prof. José Aquino continuou com a palavra 66 

e chamou a atenção para o aspecto orçamentário do Pibid e do Residência Pedagógica, 67 

destacando que os dois programas representam uma das principais fontes de recursos recebidos 68 

pela Ufopa. Ainda com a palavra, o professor apresentou um histórico das mudanças nos editais 69 

recentes do Pibid e destacou que a instituição receptora desses programas precisa oferecer uma 70 

contrapartida para o funcionamento dos editais/projetos. O Prof. José Aquino explicou que ele 71 

assumiu a coordenação institucional em um contexto onde não havia docente disponível para a 72 

função, e complementou informando que não disponibilizará o seu nome para o próximo edital 73 

do Pibid, em virtude de que estará em processo de aposentadoria. Ainda com a fala, o docente 74 

comunicou que abrirá um edital para subsidiar a participação dos alunos bolsistas Pibid no 75 

evento de finalização da última etapa do Pibid, além disso pontuou que é preciso um diálogo 76 

com a Proen no sentido de garantir as contrapartidas institucionais, e exemplificou que uma 77 

contrapartida seria a destinação de um técnico para auxiliar nos trabalhos administrativos, 78 

situação que, segundo o professor, a Ufopa e o Iced ainda não conseguiram assegurar. A Profa. 79 

Lademe retomou a fala informando que pactuou com a professora Angélica Araújo, 80 

Coordenadora Institucional do Residência Pedagógica, que iria colocar à plenária a 81 

possibilidade de transferência da reunião para o dia dezesseis de maio de dois mil e vinte e 82 

quatro, devido à impossibilidade de a referida professora estar presente na reunião de hoje. Na 83 

sequência solicitou que os membros se manifestassem sobre a possibilidade de transferência da 84 

reunião. A professora Eliane Flexa manifestou sua preocupação de não haver representantes da 85 

gestão superior da universidade na reunião, tendo em conta que Pibid e RP são programas 86 

institucionais, e prosseguiu manifestando sua preocupação em não se ter nada oficializado em 87 

relação à autonomia do Iced nas escolhas das coordenações institucionais dos programas. A 88 

professora Lademe informou que a professora Honorly Kátia Correa, Pró-Reitora de Ensino de 89 

Graduação, foi convidada para a reunião, entretanto a professora não pode comparecer devido 90 

às atividades de habilitação dos alunos calouros. Não obstante, a professora Kátia afirmou à 91 

diretora do Iced que os Programas têm autonomia para realizar sua autogestão. O professor 92 

Aquino ponderou que o Iced já possui autonomia para indicar as coordenações de área e 93 

institucional, e que o instituto tem o direito de abrir um edital para a escolha das referidas 94 

coordenações. Com a palavra o professor Joacir resgatou que na última reunião do conselho do 95 
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Iced houve o questionamento sobre os critérios de escolha das coordenações institucionais, e 96 

destacou que, tendo em vista as característica das atividades desenvolvidas nos dois programas, 97 

de iniciação às práticas docentes, o Iced tem condições de estabelecer parâmetros e critérios 98 

para indicar as coordenações institucionais e de área. A professora Lademe consultou 99 

novamente a plenária sobre a transferência da reunião. O professor Luiz Laurindo manifestou-100 

se defendendo a manutenção da reunião, considerando que não haverá avaliações a respeito do 101 

trabalho realizado nos dois programas em etapas anteriores. No mesmo sentido, a Profa. Mizant 102 

defendeu a manutenção da reunião, propondo que a Profa. Angélica seja convidada para 103 

ingressar posteriormente no grupo de trabalho que construirá a normativa de escolha das 104 

coordenações dos programas. Em regime de votação, foram contabilizados doze (12) votos 105 

favoráveis à manutenção da reunião, um (1) voto contrário (da Profa. Chieno) e nenhuma 106 

abstenção. A professora Lademe solicitou que a pauta da reunião fosse direcionada às 107 

perspectivas de funcionamento dos Programas Pibid e Residência Pedagógica para os próximos 108 

editais, e que não fossem colocadas em análise as atividades dos editais que já finalizaram ou 109 

que estão em vias de finalização.  O professor Joacir solicitou inscrição de fala e questionou o 110 

professor José Aquino, coordenador institucional do Pibid, sobre as repostas da CAPES em 111 

relação a não aceitação do subprojeto do curso de Licenciatura em Química, que culminou com 112 

a não participação do curso no último ciclo do Pibid. Em resposta ao questionamento, o Prof. 113 

José Aquino alegou que houve um corte linear de alguns projetos por parte da CAPES, sem 114 

julgamento do mérito deles, e que tal questão ocorreu com o curso de Química. Tendo em vista 115 

o adiantar do tempo, a diretora do instituto pediu aos presentes que se ativessem à pauta da 116 

reunião. Na sequência, o professor Hamilton argumentou que existe uma problemática em 117 

relação à construção dos subprojetos do Pibid. De acordo com o professor, no cenário atual, o 118 

docente que escreve o subprojeto não tem a certeza de que será o coordenador da respectiva 119 

área, o que acaba, segundo o professor, desestimulando os docentes a participarem do 120 

programa. Dando seguimento ao debate do ponto de pauta, a professora Terezinha Pacheco 121 

enfatizou a necessidade de aproximação dos subprojetos do Pibid e do Residência Pedagógica 122 

com as diretrizes e os conteúdos dos projetos pedagógicos das escolas. Conforme a Profa. 123 

Terezinha, as alterações recentes na BNCC demandam a necessidade de revisão dos subprojetos 124 

dos cursos do Iced. A Profa. Eliane solicitou novamente a fala para reforçar a necessidade de 125 

construção de normativas sobre os dois programas no âmbito do Iced. Complementando a 126 

exposição da Profa. Eliane, a professora Lademe explanou que, mesmo existindo normativas 127 

da CAPES que estabelecem parâmetros para designação de coordenadores institucionais para 128 
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o Pibid e o RP, elas não contemplam o processo interno de escolha na Ufopa. O professor 129 

Washington pediu inscrição de fala e relatou o andamento das atividades do Pibid no curso de 130 

Letras, as quais vem ocorrendo seguindo o planejamento realizado, mas afirmou que pode-se 131 

aprimorar o funcionamento desses programas com um maior envolvimento do colegiado do 132 

curso, considerando a importância dos programas para as licenciaturas. O professor Diego 133 

solicitou a palavra para manifestar a sua preocupação, sobretudo enquanto coordenador de área 134 

do Pibid, no que diz respeito à eventual participação de coordenadores de área do Iced no grupo 135 

de trabalho que irá elaborar as normativas do instituto sobre o Pibid e o RP. O professor 136 

continuou sua exposição frisando que a participação de tais coordenadores culminará em 137 

sobrecarga de atividades sobre estes, tendo em vista que os docentes que estão nessa função 138 

precisarão em breve preparar o relatório dos últimos dois anos de atividades do Pibid e 139 

organizar os subprojetos dos cursos para o próximo edital do programa. Encerradas as 140 

inscrições para manifestações dos docentes presentes na reunião, em regime de votação, o 141 

conselho do Iced aprovou por unanimidade a constituição de uma comissão para criar 142 

diretrizes internas sobre o processo de escolha das coordenações institucionais e 143 

coordenações de áreas dos programas Pibid e Residência Pedagógica. A professora Lademe 144 

irá solicitar aos coordenadores a indicação de um docente de cada curso para compor a 145 

comissão. 2. ENCERRAMENTO: Nada mais havendo a tratar, a diretora do Iced, professora 146 

Lademe Correia de Sousa, encerrou a reunião às dezessete horas e trinta e um minutos. A 147 

presente ata foi lavrada por mim, Ivan Gomes da Silva Viana, e será assinada pela presidente 148 

do Conselho, por mim e pelos demais conselheiros presentes. 149 
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